

128 - Entwicklung von *Rhizoctonia solani* Kühn an Kartoffelschnittlingen

Studies on the development of Rhizoctonia solani Kühn on potato plantlets

Franziska Genzel, Kerstin Lindner², Katja Muders³, Rita Grosch

Institut für Gemüse- und Zierpflanzenbau, Theodor Echtermeyer Weg 1, 14979 Großbeeren, Deutschland, genzel@igzev.de, grosch@igzev.de

²Julius Kühn-Institut, Institut für Pflanzenschutz in Ackerbau und Grünland

³Norika GmbH, Nordring- Kartoffelzucht- und Vermehrungs- GmbH Groß Lüsewitz, Parkweg 4, 18190 Sanitz, Deutschland, muders@norika.de

Rhizoctonia solani Kühn ist ein weit verbreiteter bodenbürtiger Erreger, verantwortlich für ökonomisch relevante Ertragsverluste an zahlreichen Kulturen. Das Auftreten des Erregers an der Kartoffel (*Solanum tuberosum* L.) ist ein Problem in nahezu allen Kartoffelanbaugebieten weltweit. Nach Berichten aus der Praxis haben in den letzten Jahren die durch *R. solani* verursachten Qualitätsverluste im Kartoffelbau an wirtschaftlicher Bedeutung zugenommen. Derzeit verfügbare Bekämpfungsmaßnahmen sind unzureichend wirksam. Daher ist die Verfügbarkeit neuer Bekämpfungsstrategien dringend erforderlich. Der Anbau von Sorten mit Resistenz gegen *R. solani* ist eine wirksame Bekämpfungsmaßnahme. Zur Resistenz gegenüber *R. solani* in marktfähigen Sorten bzw. im Genpool der Züchterhäuser stehen jedoch keine Informationen zur Verfügung, da dieses Merkmal bisher in der Züchtung aufgrund fehlender Testverfahren nicht berücksichtigt wurde. Ziel eines Forschungsvorhabens ist die Entwicklung einer Resistenzprüfmethode, deren Bereitstellung der Züchtung erlaubt, das Resistenzpotential in marktfähigen Sorten bzw. im Genpool der Kartoffel gegenüber *R. solani* zu prüfen. Die Verwendung von in vitro produzierten Kartoffelschnittlingen gewährleistet eine Befallsfreiheit von Pathogenen. Zunächst wurde die Entwicklung von *R. solani* an Schnittlingen unter Gewächshausbedingungen untersucht. Diese wurden mit *R. solani* AG-3 inokuliert und der Erreger zu verschiedenen Zeitpunkten in der Wurzel quantifiziert. Ein signifikanter Einfluss von *R. solani* auf die Spross- und Wurzelrockenmasse sowie die Anzahl und Masse an gebildeten Knollen konnte innerhalb des Versuchszeitraums von 6 Wochen nicht nachgewiesen werden. Für die Quantifizierung des Erregers im Pflanzengewebe wurde zunächst eine qPCR etabliert. Bis 4 Wochen nach der Erregerinokulation war eine signifikante Zunahme von *R. solani* in der Wurzel mittels qPCR zu verzeichnen. Sechs Wochen nach der Inokulation von *R. solani* war im Vergleich zur Gesamtwurzelmasse keine weitere Zunahme der Erregermenge in der Wurzel zu beobachten.

129 - Differenzierung verschiedener *Verticillium*-Arten an Meerrettich mittels molekularbiologischer Methoden

Differentiation of various Verticillium species of horseradish via molecular biological methods

Annette Block, Bernhard Hauser, Anne Heinke, Gisela Westermeier, Birgit Zange

Hochschule Weihenstephan-Triesdorf, Am Hofgarten 4, 85354 Freising, Deutschland

Ein Befall mit *Verticillium* spp. kann in vielen landwirtschaftlichen und gärtnerischen Kulturen große wirtschaftliche Schäden verursachen. In Meerrettich kommen insbesondere drei verschiedene *Verticillium*-Arten in Betracht, die zu Ertragsausfällen und Qualitätseinbußen bei der Verarbeitung führen. An der HSWT wurde eine Methode entwickelt, die diese drei *Verticillium*-Arten (*V. dahliae*, *V. longisporum* und *V. tricorpus*) unterscheidet.

Sie basiert auf der Kombination drei spezifischer PCR-Systeme (Tab. 1). Das erste ITS-System dient dem Nachweis PCR-fähiger DNA basierend auf dem Primerpaar ITS1+ITS4 [1; 4]. Mit Meerrettich-DNA produziert es Amplikons von ~740bp Länge. Bei ausreichender Menge an *Verticillium*-DNA sind zudem PCR-Produkte von ~570bp sichtbar. Die beiden folgenden PCR-Systeme dienen der